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最近海外中文媒体关于中国最高法院卷宗丢失案
的文章和评论连篇累幅，同时该事件也引起华人们的广
泛关注和热议。而国内，除央视和个别媒体外，很少
见到相关报道。然而，社交网络上的留言甚多，但很
多被迅速删除。2月22日，中央电视台公布了官方调查
结果，最高法院王林清法官在电视上承认自导自演卷宗
丢失案。报告也通告王法官因涉嫌犯罪已移交公安，并
且央视前名主持崔永元涉及此案。被丢失的部分卷宗是
陕北千亿元矿权案二审文件。整个事件如同一枚重磅炸
弹，在国内外引起了不小震荡。本文在此介绍此事件的
发生和发展，讨论它产生的结果和影响。

陕北千亿元矿权之争
2003年5月，西安地质矿产勘查开发院（西勘院）

与山东鲁地矿业有限公司签署了榆林波罗地区煤炭资
源勘测合同。3个月后，西勘院又与陕西民企凯奇莱能源
投资有限公司（凯奇莱）签订了《合作勘查合同书》。
根据合同，凯奇莱向西勘院提供1200万元资金用于榆林
地区煤炭勘测，并可获得80%勘测成果的权益。同年10
月，鲁地公司根据陕西省政府决议，中断合同，退出
矿产勘测投资。2005年5月，西勘院以合同违反陕西省
政府会议精神为由不能与凯奇莱履行合同，因而引起争
议。同年10月，省国土厅发文，确定合同符合国家政策
和省政府规定。2006年4月，西勘院与民营香港益业投
资公司签订了波罗井田勘测合同。在经过多次协商无
果后，凯奇莱公司于2006年5月状告西勘院不能履行合
同，经省高级法院一审判决凯奇莱公司获胜。而西勘院
不服判决，上诉至中国最高法院。

经数年勘测，西勘院发现陕西北部榆林横县的榆
横矿区储量15.68亿吨，其中在波罗井田含有可开采的
10.98亿吨优质煤炭，其价值高达3000亿元。如此巨大
矿产资源引出了陕北千亿元矿产开发权的争夺战。随后
它也成为国内众多媒体深度曝光的焦点。

凯奇莱公司的法人代表赵发琦为千亿矿产开发权
进行了12年的坚难抗争，包括被通缉、坐牢、无罪开释
和实名检举状告陕西省、地市高官。他也成为国内外媒
体，如百度、腾讯和南方人物周刊的新闻人物。千亿矿
产争夺的另一方，曾为陕西省政府打字员的香港益业公
司女主人刘娟背景深广、能量巨大。她被《中国经济周
刊》称为资本腾挪的高手和“一位神龙见首不见尾的神
秘女人”。

最高法院卷宗丢失案
2008年5月，陕西省政府致函最高法院，声称西勘

院和凯奇莱勘测合同未能备案、未实施属于无效合同，
并可以造成国有资产流失。同年11月，最高法院裁定，

撤销陕西高院一审判决，发回重审。2011年3月，陕西
高院二审宣判合同无效。当年4月，凯奇莱因对二审判
决不服向最高法院上诉。6年半后，2017年12月，最高
法院作出终审宣判，认定西勘院和凯奇莱勘测合同有
效。

2018年初前后，央视和国内多家媒体公开报道了
陕北千亿矿权案。2018年12月起，前央视主持人崔永元
在网络上公开评论陕北千亿矿产案，并协助将王林清法
官关于最高法院案卷丢失的视频公布于众。根据曝光的
信息得知，2016年11月，最高法院王法官向院内领导报
告，部分凯奇莱二审案卷丢失，并检查监控录像发现被
抹黑。然而对此事最高法院未进行任何处理。2018年，
法院卷宗丢失事件被曝光后，在网上广为流传，震惊
海内外。今年1月，中央政法委牵头，由中纪委、国监
委、高检和公安部对高院卷宗丢失案进行联合调查。2
月份得出的调查结果在央视公布。

事件的结果和影响
高院卷宗丢失案涉及另一桩长达十多年的陕北千

亿元矿权案，数案连环、曲折复杂、剧情反转、高潮迭
起，犹如一场大戏。它产生出乎意外的结果和巨大的影
响。

1.权力、金钱和资源之间的游戏：虽然陕北千亿矿
产权的争夺非常激烈，但煤田开发却处于停滞状态，因
为原承诺投资百亿的建设者仅出资几千万，并且发生了
矿产权的转让。这种拿到矿产开采权然后高价出售获得
巨大利润的手段在国内并非罕见，如被揭露出来前“政
法沙皇”周永康及家属用此手法获得巨额财富让民众震
惊。因为陕北千亿矿权案，陕西不少高官和商人受到调
查或落马，包括前陕西省委书记赵正永、榆林市委书记
胡志强和“港商”刘娟等许多人。此事件表明，不受监
督和控制的权力和对金钱的贪欲是导致腐败的温床。

2.行政和领导干涉司法之嫌：从揭露出来陕西政府
对最高法院信函和最高法院领导对案件的批示来看，陕
西政府和最高法院领导以权代法、干扰法院办案。领导
的意志大于法律权力的现象确实存在。说明人治大于法
治是当今中国社会的一种颇为常见的状态。

3.网络的影响力：千亿矿权案在国内媒体已被多次
披露，而最高法院卷宗丢失丑闻却因敏感、不易公开很
少为人所知。但经名人崔永元在网络上评论和曝光，它
们引起广泛的关注和极大的震撼。从最高法院先是否
认，后又承认，最后发展到多部委联合调查来看，说明
网络上信息传播的速度和范围是公开的媒体难以达到
的，特别是在新闻监管的社会里更加如此。

4.党对司法的绝对领导和敢于向“司法独立亮剑”
是当今中国社会的一大特色，也是党和国家领导人一直

高院卷宗丢失案引起的震荡
强调的原则。正如一位著名的法学专家所指出的，此
事使民众知道中国最高法院有更高一级的监管机构。
因此，对敢于挑战党领导下的司法权力的人和事的无
情打击和坚决封杀是不足为奇的。

5.对此事件处理方式的质疑：从王法官报告卷宗
丢失，到多部委联合调查，最高法院一直无所作为。
它折射出中国最高司法机关管理混乱的现状，或者似
乎在掩盖某些真相。“电视认罪”的做法受到一些法
律学者、国际人权组织和境外媒体的质疑和批评。从
律师、异议人士、宗教信仰者和贪官到如今的法官，
从中国人到外藉人员，公开认罪曾多次出现在电视
节目上，它已成为中国政治舆论宣传的一大特色。然
而，许多公开认罪者在电视曝光前并未完成司法程
序，也未被定罪，如同王法官一样。这是否符合法律
法规，有待商讨。

6.事件主人公的命运：当调查报告出炉后，央视
前主持人崔永元先生在推特上质疑调查组，“卷宗丢
失案是王林清故意所为，你怎么看？”，并发黑屏图
片表示不满。随后，崔在网上和社会中毫无音讯。3月
1日中国传媒大学官网和微博上透露其信息，但数小时
后又被迅速删除。因为报告显示崔永元涉及泄露国家
机密，许多网民和他的粉丝甚为其安全担心。但有律
师指出，中国法律并没有“曝光民事案件属于泄露国
家机密”的条文。近年来，崔永元曝光影视圈的“阴
阳合同”、高院卷宗丢失和上海警方腐败引起社会广
泛关注。有人质疑他如此大胆论讨政治问题是否有强
硬的后台。至目前为止，并没有崔永元被捕的消息。
或许当局考虑崔的影响力，或真有强大的后台所致。
具有高学历、出版多本法律著作的法官王林清在最高
法院业务能力强、工作负责，曾多次被评为全国标兵
和提名全国青年法学家。然而，根据调查组的报告，
他因对工作不满，想给单位办案制造麻烦而偷窃卷
宗，其理由实在让人难以理解和信服。他偷盗法律文
件后不断向上级报告，并且通过视频向社会曝光，最
后发展到在央视承认监守自盗的行为让人跌破眼镜、
匪夷所思。他的所作所为导致法律的枷锁套在自己的
头上，结果是令人反感唾弃，还是值得同情惋惜呢？
相信每个人心中会有自己的答案。

结束语
最高法院卷宗丢失案在国内外的影响是巨大的，

特别是当人们了解了整个案情发展和变化以后。对此
案是否能公正合理的处理，将关系人民到对党和国家
的信任，是事关民心的重大问题。这件事也反映出中
国依法治国的道路将是漫长和艰难的。

本文仅代表作者个人观点，不代表本报立场。
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